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В-третьих, не позднее 1 сентября 2023 
года планируется обеспечить всех 
школьников с первого по четвёртый 
классы бесплатным качественным го-
рячим питанием.

«Эти темы обсуждались в обще-
стве давно. Они не могут быть реше-
ны на уровне регионов, без участия 
федерального центра, – подчеркнул 
заместитель председателя Законода-
тельного собрания Кузбасса Юрий 
Скворцов. – Например, демография и 
поддержка семей. Ведь не секрет, что 
сегодня в связи с рождением ребёнка 
семья просто беднеет. Сколько бы мы 
ни говорили и ни призывали рожать 
детей, если молодые родители не име-
ют должной поддержки, они теряют 
не только свой уровень доходов, но 
и социальный статус. А если рожда-
ется второй ребёнок, то, с одной сто-
роны, кажется, что это благое дело и 
для самой семьи, и для страны в це-
лом, но, с другой стороны, семья ощу-
щает себя, я бы даже сказал, ущерб-
ной. И отрадно, что акцент в послании 
был взят на эти проблемы. Что каса-
ется обеспечения горячим питанием 
в школах младшеклассников, выделю 
показательный аспект, что все будут 
равны. Независимо от того, какой до-
ход в семье, все дети без исключения 
будут питаться бесплатно, хотя бога-
тые родители могут и заплатить. Но 
это важно именно в политическом 
плане – это уважение ко всем жите-
лям России без исключения».

Больше зарплата,  
больше учеников

Демографические процессы дали 
ещё одну тему для обсуждения. В своём 
послании Владимир Путин сообщил, 
что к середине 2020-х годов в стране 
будет около 19 миллионов школьни-
ков, что на треть больше, чем в нача-
ле 2010-х. Помимо того, что необхо-
димо строить школы (президент рас-
порядился внести необходимые изме-
нения в национальный проект «Обра-
зование»), нужно обеспечить их высо-
коквалифицированными педагогами, 
что выглядит проблематичным при 
нынешних зарплатах учителей. 

«Меня попросили с этого года 
преподавать в одной из школ област-
ного центра, потому что не хвата-
ет учителей, – рассказывает канди-
дат экономических наук, доцент ка-
федры финансов и кредита Кемеров-
ского государственного университета  
Татьяна Алабина. – К тому же эта про-
блема меня волнует и как маму пяте-
рых детей. Глава государства понима-
ет, что нельзя не вкладывать средства 
в образование, если мы хотим при вы-
пуске из учебных заведений получать 
сознательных граждан России с ши-
роким кругозором».

Путин предложил с 1 сентября 
2020 года ввести специальную допла-
ту классным руководителям в размере 
не менее пяти тысяч рублей, причем за 
счёт средств не региональных бюдже-
тов, а федеральной казны. Президент 
мотивировал это решение тем, что вос-
питание является федеральной функ-
цией. При этом все действующие ре-
гиональные выплаты за классное ру-
ководство должны быть сохранены. 

Участники круглого стола отме-
тили ещё одну мысль, озвученную в 
послании, – о ежегодном увеличении 
количества бюджетных мест в вузах 
с приоритетом в этом вопросе реги-
ональных университетов и институ-
тов. Собравшиеся в Кемерове деяте-
ли науки в один голос говорили, что 
в последние годы контрольные циф-
ры приёма в вузы смехотворно низ-
кие. А это сильно влияет на кадровую 
политику, поскольку, по нормативам, 
на одного преподавателя приходится 
дюжина студентов. В случае недобора 
учёным-педагогам приходится искать 
другое место работы. Поэтому заяв-
ление президента специалисты сфе-
ры образования и науки сочли мно-
гообещающим.

Понимать районы  
и регионы

В экономической части послания 
особое внимание аудитории конфе-
ренц-зала привлекли идеи по стиму-
лированию инвестиций, ведь в усло-
виях рыночной экономики без разви-
тия бизнеса трудновыполнимы зада-
чи национального масштаба – уско-
рить темпы роста ВВП (в 2021 году они 
должны быть выше мировых) и суще-
ственно повысить реальные доходы 
граждан. В частности, Путин предло-
жил за счёт федеральных средств ком-
пенсировать регионам две трети их 
выпадающих доходов от применения 
инвестиционного налогового вычета.

«Субъекты РФ действительно идут 
на реализацию новых инвестицион-
ных проектов с неохотой, – подчер-
кнул вице-спикер кузбасского парла-
мента Юрий Скворцов. – Выпадаю-
щие доходы регионов настолько ве-
лики, что возникает вопрос, как пре-
доставить нулевую ставку на 20 лет, 
когда понимаешь, какая огромная сум-
ма не поступит в областной бюджет. А 
это пробелы в реализации социальных 
программ, зарплатах бюджетников. А 
возмещение двух третей выпадающих 
доходов – это большой шаг вперёд».

Не меньший интерес вызвали и 
предлагаемые поправки в Конститу-
цию РФ. По мнению Владимира Пу-
тина, главы субъектов федерации, 
члены Совета Федерации, депутаты 

Госдумы, премьер-министр и его за-
местители, федеральные министры 
и судьи не могут иметь иностранно-
го гражданства и вида на жительство 
в другом государстве. А кандидат в 
президенты страны должен прожить 
в России не менее 25 лет (сейчас это 
ограничение составляет 10 лет). Так-
же предложено доверить Госдуме ут-
верждение кандидатуры председателя 
правительства РФ, вице-премьеров и 
федеральных министров.

Следующий момент – закрепление 
в Конституции принципа единой систе-
мы публичной власти. При этом полно-
мочия и реальные возможности самого 
близкого к людям уровня власти, то есть 
местного самоуправления, должны быть 
расширены и укреплены. Кроме того, 
президент считает необходимым кар-
динально повысить роль губернаторов 
в выработке и принятии решений на фе-
деральном уровне, для чего следует за-
крепить в Конституции России соответ-
ствующий статус и роль Государствен-
ного совета. По всему пакету поправок 
в Основной закон страны планируется 
провести народное голосование.

«Отмечу положения о необходимо-
сти подъёма статуса органов местного 
самоуправления. В последние годы, не-
смотря на проведённую муниципаль-
ную реформу, которая пыталась поднять 
этот статус, у муниципалитетов остава-
лось всё меньше и меньше рычагов вли-
яния, – говорит профессор кафедры фи-
лософии и общественных наук Кеме-
ровского госуниверситета Александр 
Коновалов. – Другой важный аспект – 
стремление повысить статус губернато-
ров. На самом деле, в такой огромной 
стране, как Россия, федеральному цен-
тру необходимо понимать настроение 
и социальное самочувствие в регионах. 
И губернаторы являются важными по-
средниками между населением и феде-
ральной властью».

Участники обсуждения сошлись 
во мнении, что послание в целом оп-
тимистичное. Приоритеты, постав-
ленные в первую очередь перед вла-
стями, чётко обозначены и недву-
смысленны – повышение качества и 
продолжительности жизни каждо-
го жителя нашей страны. Это значит, 
нас с вами!

Сергей ИСМАГАМБЕТОВ. На правах рекламы.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Своевременная лабораторная диагностика на базе ФГБУ «Кеме-
ровская МВЛ» и проведение всех необходимых исследований.
Наш сайт https://www.kemmvl.ru, тел. (8-3842) 57-20-86.

Большинство из нас хоть раз, но покупало готовый салат в су-
пермаркете, ведь в последнее время на прилавках можно найти и 
давно ставшие популярными кушанья, и эксклюзивные новинки. 
Но задумывались ли мы о последствиях, которые могут наступить 
после употребления некачественных или просроченных салатов, 
и каких правил стоит придерживаться, чтобы избежать этого?

Салат без консервантов больше суток храниться не может, по-
этому чем больше срок годности – тем больше консервантов. Са-
латы, заправленные майонезом, хранятся не более 12 часов при 
температуре (4 ± 2) °С, дольше хранятся блюда с использовани-
ем растительного масла или уксуса – но тоже не более 72 часов.

Однако даже если сам салат свежий, нет никакой гарантии, что 
один из его компонентов не испорчен, или что сотрудник готовил 
блюдо в надлежащих условиях, или что условия его хранения были 
соблюдены. Чем опасны такие салаты? С большой скоростью в них 
начинают развиваться микроорганизмы, в том числе патогенные. 
Например, такие как:

• кишечная палочка (патогенные виды) – один из самых частых 
виновников пищевого отравления. Симптомы: кишечные спазмы, 
диарея, тошнота и рвота, общая слабость;

•сальмонелла – частый возбудитель пищевой токсикоинфек-
ции. Выделяет яды, нарушающие пищеварение, вызывает осмо-
тическую диарею, газообразование, спастические боли в животе. 
Серьезные и потенциально смертельные случаи чаще всего встре-
чаются среди маленьких детей, у пожилых людей и пациентов с 
ослабленной иммунной системой. 

•протей – бактерия, чаще всего живущая в испорченных про-
дуктах. Употребление просроченных салатов, где микроорганизм 
находится уже в больших количествах, вызывает довольно силь-
ное отравление;

• золотистый стафилококк. Опасен тем, что резистентен ко 
множеству антибактериальных препаратов, и подобрать анти-
биотик нелегко. И развивается стафилококковое пищевое отрав-
ление очень быстро – инкубационный период болезни не превы-
шает двух часов с момента заражения;

• листерия (Listeria monocytogenes) – бактерия, также оби-
тающая в испорченных продуктах питания. У здоровых людей 
L. monocytogenes вызывает слабо выраженный гриппоподоб-
ный синдром с желудочно-кишечными проявлениями и миалги-
ей, проходящими за несколько дней. У иммунодефицитных лиц 
развиваются менингит и/или сепсис, характеризующиеся тош-
нотой, рвотой, головной болью и лихорадкой. 

Лучше, конечно, отказаться от готовых салатов из супермар-
кетов и готовить дома, но все же, если обстоятельства вынужда-
ют вас, обращайте внимание на такие моменты:

1. Внешний вид блюда. Салаты должны быть не заветрены. 
Иногда, правда, находчивые продавцы очень ловко решают дан-
ную проблему, посыпая салат орешками, зеленью или сухариками.

2. Внешний вид продавца. Он должен выглядеть опрятно, быть 
в головном уборе и обязательно надевать перчатки.

3. Санитарное состояние. Чистота – залог здоровья и враг отрав-
лений. Само помещение и витрина должны быть чистыми. Также об-
ратите внимание на края лотка: если на них образовалась желтая ко-
рочка, значит, продукцию несколько раз перемешивали для прида-
ния ей товарного вида.

4. У каждого блюда должна быть своя лопатка, и брать салат 
необходимо только той лопаткой, которая для него предназначена.

5. Все салаты без исключения должны стоять только в охлаж-
даемой витрине.

При выборе продукции вы имеете право попросить у продавца 
качественное удостоверение, где будут отражены следующие дан-
ные: дата и время производства продукции; срок годности; темпе-
ратура хранения; реквизиты производителя.

Перед употреблением салата понюхайте его, и если есть хоть 
малейшее подозрение на несвежесть, лучше отказаться от трапе-
зы. Купленные в магазине салаты лучше не хранить дома даже в 
холодильнике: блюдо уже некоторое время провело на витрине, и 
каждый час дальнейшего хранения делает его всё опаснее.

Конечно, нельзя категорически заявлять, что все салаты во 
всех супермаркетах обязательно просроченные или сделаны из 
некачественного сырья. Но слепо доверять тоже нельзя, будьте 
бдительнее и берегите свое здоровье!

Отдел ветсанэкспертизы ФГБУ «Кемеровская МВЛ».

Салат  
из супермаркета:  
да или нет?
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Это обсуждение транслировалось в режи-
ме реального времени. Шла дискуссия в соц-
сетях, а на сайте Законодательного собрания 
даже было организовано онлайн-голосование. 
И затем 13 января экспертное заключение дали 
ученые-историки Кемеровского государствен-
ного университета.

Главное – преемственность
Новый герб соответствует всем требовани-

ям геральдики, но к ряду его элементов оста-
лись вопросы, что и показало общественное об-
суждение в региональном парламенте.

Выступавшие отмечали главную особен-
ность – сохранена преемственность; герб и 
вправду не сильно изменился. «Важно, что на 
этой символике Кузбасса мы воспитывали мо-
лодежь, все 17 лет перечеркнуть было бы не-
правильно», – уверен Юрий Скворцов.

О сути изменений рассказал председа-
тель комитета по вопросам государственного 
устройства, местного самоуправления и право-
охранительной деятельности Законодательно-
го собрания Кемеровской области – Кузбасса 
Алексей Зеленин. Он уточнил, что все замеча-
ния геральдического совета устранены. Также 
подготовлено новое геральдическое описание 
и обоснование герба.

В основе остался французский щит. Но 
ряд элементов претерпел изменения. В част-
ности, раньше использовалась негеральдиче-
кая фигура – террикон. Между тем, как отме-
тил Алексей Зеленин, в гербах не допускается 
использование объектов современной инду-
стрии. И теперь в обосновании используется 
«пирамида», которая символизирует горно-
добывающую отрасль региона. Кроме того, 
исключена кайма из золотого и черного цве-
тов вокруг щита (по заключению специали-
стов в области геральдики, она понижает ста-

тус области и используется необоснованно).
Не осталось и таких украшений герба, как 

дубовый венок и корона в виде стилизован-
ной полной чаши. Строгие правила геральди-
ки предполагают, что в качестве внешних ста-
тусных элементов символ субъекта федерации 
может включать в себя корону, но определен-
ного вида. И теперь кузбасский герб венчает 
совсем другая, семилучевая земельная коро-
на, она указывает на статус региона как субъ-
екта РФ. И украшен наш главный символ лен-
тами двух орденов Ленина, которыми регион 

был награжден в 1967 и 1970 годах. А вот над-
пись на ленте «1943» (дата образования Ке-
меровской области) тоже исключена: это в ге-
ральдике недопустимо.

Симметричные участки червленого (крас-
ного) цвета в верхних углах щита – образ рас-
каленного металла металлургических заводов 
Новокузнецка и Гурьевска, а также богатство 
недр Кузбасса. Молот и кирка – устойчивый 
символ горнорудной промышленности. Золо-
тая звезда в сочетании с красным полем герба 
– символ мужества и стойкости жителей Куз-
басса в сражениях на протяжении всей исто-
рии страны.

Текст геральдического описания герба те-
перь таков: «В червленом поле на включенной 
зеленой оконечности – черная пирамида, ухо-
дящая за края по сторонам и обремененная зо-
лотыми киркой и молотом накрест поверх трех 
золотых же хлебных колосьев, стебли которых 
(не имеющие листьев) внизу простираются в 
оконечность. Поверх вершины пирамиды по-
ложена золотая звезда о пяти лучах, из кото-
рых верхний касается границы щита, а два ниж-
них продлены поверх склонов пирамиды до 
краев. Щит увенчан золотой земельной коро-
ной и окружен двумя лентами ордена Ленина».

Споры о «звезде» и «короне»
Больше всего вопросов у участников об-

суждения возникло именно к этим двум атри-
бутам герба. Представитель Общественной па-
латы указал на то, что корона непропорцио-
нально велика – у нас, в конце концов, не са-
мый большой регион. И совершенно непонят-
но – зачем наверху короны нарисован листо-
чек. А сам факт его «одиночества» тоже на что-
то наталкивает… 

Видный кузбасский ученый Анатолий Ку-
лемзин отметил, что корона на нашем гербе 
должна быть пятибашенной, что обозначает 

статус города областного значения. А по по-
воду листочка авторитетный историк добавил 
следующее: «Корона потому и называется ко-
рона, что выше нее нет ничего, никаких ли-
сточков, никаких символов не должно быть».

Профессор КемГУ Александр Коновалов в 
целом поддержал идею герба, указав на то, что 
в нем сохраняется исторически сложившаяся 
традиция – основные элементы французского 
геральдического щита, награды Кемеровской 
области. Но вот один из самых дискуссионных 
вопросов – использование звезды. Историк 
пояснил, что с его личной точки зрения, этот 
элемент избыточен хотя бы потому, что крас-
ное поле точно так же символизирует не толь-
ко раскаленный металл, но и те же храбрость, 
мужество… «Я за то, чтобы французский щит 
оставался неизменным», – подчеркнул ученый. 
Однозначно против новой звезды высказался и 
Анатолий Кулемзин, который считает, что она 
должна быть такой, как на погонах, орденах. А 
эта звезда, по его словам, «больше напоминает 
масонский циркуль».

В целом, как отметил Алексей Зеленин, 
«обсуждение проходит достаточно инте-
ресно», все предложения и замечания будут  
изучаться. Также председатель комитета по во-
просам государственного устройства, местно-
го самоуправления и правоохранительной де-
ятельности кузбасского парламента напомнил, 
что принятие закона о новой символике будет 
предусматривать переходный период, когда бу-
дет действовать и старый герб: это делается для 
того, чтобы минимизировать расходы на изме-
нение символики. Сессия, на которой законо-
проект рассмотрят в первом чтении, состоится 
29 января. Председатель Законодательного со-
брания Кемеровской области Вячеслав Петров 
призвал тех участников обсуждения, у кого еще 
будут предложения по поводу герба, прислать 
их в региональный парламент.

Оксана СОХАРЕВА.

nПроект нового герба Кузбасса, 
который представлен на общественное 
обсуждение.

ОБЩЕСТВО

В Кузбассе родились  
Урал и Север
окончание. начало на 1-й стр.

Эксклюзивность приобретают женские имена Раи-
са (четыре регистрации), Инна, Алла (по три), Инесса, 
Инга (по две) и Лариса (одна). Наряду с этим девочек по-
прежнему в единичных случаях называют библейскими, 
славянскими и античными именами: Вирасавия,  
Лукерья, Ариадна, Анисия, Аглая, Венера, Евдокия.

Нынче редкое женское имя – Лея, еще недавно по 
классификации управления относилось к необычным. 
Так в Кузбассе в 2019 году назвали трех девочек против 
одной в 2018-м. Кстати, имя принцессы из «Звездных 
войн» – предположительно древнееврейского происхож-
дения и переводится как «антилопа» или «голубогла-
зая». А вот имя Паризода – так назвали одну девочку – 
пришло из тюркской языковой группы и означает «дочь 
феи», «волшебная принцесса».

Аристократизмом и имперскими амбициями веет и 
от необычных женских имен-2019: Вселена, Властели-
на, Княгиня. Среди мужских примечательны имена, пол-
ностью совпадающие по написанию и звучанию с топо-
нимами: Урал и Север. У первого тюркские корни, вто-
рое от латинского severus – «суровый». К необычным от-
несли и двойные имена: Кара-Мария, Муслима-Викто-
рия. Любопытно с точки зрения современной лингвисти-
ки имя с буквой ять: Светогоръ.

Кроме того, в разряд экзотических попали сокра-
щенно-ласкательные (Ариша, Алекса, Леся, Макс, Влад, 
Марго) и распространенные на Западе (Еванжелина, 
Сэм) имена. Одну девочку назвали Мадонной (Богома-
терь у католиков и известная певица).

В целом в 2019 году кузбассовцы чаще давали детям 
редкие имена, особенно – девочкам. 

Софья БАРХАТОВА.

ДОСТУПНАЯ СРЕДА

Вальс без барьеров
В Кемерове проходят занятия по инклюзивным 
историческим танцам.

В них на равных принимают участие как люди с 
ограниченными возможностями здоровья, так и без 
оных. «Это терапия и для тех, и для других, – объясня-
ет руководитель студии исторического постановочного 
танца «Сюита» Марина Гусева. – Танцоры учатся вза-
имодействовать друг с другом. На самом деле, люди с 
ОВЗ чаще более открыты. К ним же порой стесняются 
подойти: нам неудобно, мы боимся сказать что-то не то, 
как-то обидеть. А жалость здесь исключена. Мы все об-
щаемся на равных, если шутим, то над всеми – не важ-
но, на коляске ты или на ногах».

В «Сюите» изучают танцы XVIII-XX веков – та-
кие как контрданс, котильон, мазурка, различные валь-
сы. Студия базируется в областной научной библиоте-
ке имени Василия Федорова, но инклюзивные занятия 
проходят в Кемеровском областном театре драмы – там 
есть специальный лифт, позволяющий колясочникам 
подниматься в репетиционный зал на третьем этаже.

Первое занятие состоялось в минувшее воскре- 
сенье – участники вспоминали программу первого об-
ластного инклюзивного бала, который прошел в столи-
це Кузбасса прошлой осенью при организации «Сюи-
ты» и портала для людей с ОВЗ «Лабиринт42». 

Инклюзивные танцы в драмтеатре будут проходить 
так же по воскресеньям, желающие присоединиться мо-
гут сделать это на любом этапе подготовки к балу.

Софья БАРХАТОВА.

НАУКА

Кузбасские «послания 
предков» везут в столицу
Петроглифы «Томской писаницы» будут представ-
лены в Госдуме РФ на выставке «Сквозь века и 
пространства: наскальное искусство России».

Копии наскальных рисунков, выполненные из ис-
кусственного камня, собираются экспонировать впер-
вые. На площадке Госдумы будут размещены объемные 
слепки наскальных рисунков в натуральную величину с 
изображениями медведя, лося и символа «Томской пи-
саницы» – совы. Также будут представлены традицион-
ные фотографии и прорисовки.

Для того чтобы фиксировать фрагменты «посланий 
предков» по-новому, специалистам музея-заповедника 
пришлось освоить непростую технологию. «Она выво-
дит документирование на абсолютно новый уровень, – 
поясняет директор «Томской писаницы» Алексей Сто-
янов. – Мы уже давно осваиваем этот метод и стареем-
ся его развивать. Специалисты кузбасского музея-за-
поведника были одними из первых, кто начал работу в 
этом направлении. Также копии будут выставляться в 
школах, вузах и на музейных площадках страны».

Старые методы позволяли копировать только пло-
ский рисунок. С помощью новой техники рисунок ко-
пируется со стопроцентной точностью. Слепок выгля-
дит так, будто вырезан из скалы, при этом повреждения 
оригиналу не наносятся.

Для развития этой технологии на территории му-
зея-заповедника в прошлом году была открыта лабора-
тория по производству искусственного камня. Кузбас-
ские историки планируют помогать коллегам со всей 
Сибири и Азии в производстве современных копий.

Илья ДЕВЯНИН.

ДТП

Столкновение  
с трагичным исходом
Автокатастрофа в Новокузнецком районе унес-
ла жизни двоих человек. Ещё трое находятся в 
больнице, среди пострадавших есть дети.

ДТП произошло в минувшее воскресенье в полдень 
на 17-м километре автодороги в обход Новокузнецка. По 
предварительным данным, водитель хэтчбека «Сузуки» 
при выборе скорости не учёл сложные погодные условия 
(на выходных в регионе бушевали метели). Эта оплош-
ность привела к трагическим последствиям: разогнав-
шись, мужчина не справился с управлением, и его маши-
ну вынесло на полосу встречного движения, по которой в 
этот момент ехал кроссовер «Мицубиси»…

Как сообщили в пресс-службе областного полицей-
ского главка, в результате столкновения предполагаемый 
виновник аварии и его пассажирка погибли. Трое пас-
сажиров «Мицубиси», в том числе двое детей в возрас-
те десяти и пятнадцати лет, получили травмы различной 
степени тяжести. Проводится проверка, сотрудники по-
лиции выясняют все обстоятельства происшедшего.

Сергей ИСМАГАМБЕТОВ.
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спринт-новости

n Наталья Артюхова показывает тот 
самый билет (его копии - лицевой и 
оборотной стороны).

Анастасия
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

n Атакует доигровщик «Кузбасса» Антон Карпухов (№3), 
набравший в сезоне 91 очко в 11 матчах. В активе его 
партнёра Михаила Щербакова (№12) – 102 балла, а Виктор 
Полетаев (№17) заработал 133 очка в семи играх.  
Фото Владимира Клюева.

ВОЛЕЙБОЛ

Ученые ищут дочь известного художника Вучичевича-Сибирского, 100 лет 
назад убитого с семьей в кузбасской тайге. Девочка тогда выжила чудом…

Совет директоров ОАО «Предзаводская авто-
база» сообщает, что внеочередное собрание акци-
онеров состоится 12 февраля 2020 года в 17.00 
в здании управления, расположенном по адресу: 
г. Кемерово, ул. 3-й участок Топкинского лога, 1.

Дата составления списка акционеров, имею-
щих право на участие в общем собрании акцио-
неров, – 27 января 2020 г.

Повестка дня 
1. О предоставлении согласия на заключение 

дополнительного соглашения к договору поручи-
тельства №ДП6-ГСГ16/KEBR/0280 от 09.06.2018 г., 
являющегося крупной сделкой, в совершении ко-
торой имеется заинтересованность, между ОАО 
«Предзаводская автобаза» и Банком ВТБ (ПАО) 
в обеспечение исполнения обязательств ООО 
«Кузбассдорстрой» в качестве «Принципала» по 
Генеральному соглашению о выдаче гарантий 
№ГСГ16/KEBR/0280 от 22.12.2016 г.

2. О предоставлении согласия на заключение 
дополнительного соглашения к договору поручи-
тельства №ДП6-ГСГ16/KEBR/0281 от 09.06.2018 г., 

являющегося крупной сделкой, в совершении ко-
торой имеется заинтересованность, между ОАО 
«Предзаводская автобаза» и Банком ВТБ (ПАО) в 
обеспечение исполнения обязательств ОАО «Но-
вокузнецкое ДРСУ» в качестве «Принципала» по 
Генеральному соглашению о выдаче гарантий 
№ГСГ16/KEBR/0281 от 15.12.2016 г.

3. О предоставлении согласия на заключение 
дополнительного соглашения к договору поручи-
тельства №ДП6-ГСГ18/KEBR/0490 от 12.09.2018 г., 
являющегося крупной сделкой, в совершении ко-
торой имеется заинтересованность, между ОАО 
«Предзаводская автобаза» и Банком ВТБ (ПАО) 
в обеспечение исполнения обязательств ООО 
«Томскдорстрой» в качестве «Принципала» по 
Генеральному соглашению о выдаче гарантий 
№ГСГ18/KEBR/0490 от 20.07.2018 г.

Акционеры имеют возможность ознакомить-
ся с проектами документов с 27 января 2020 г. 
по рабочим дням в администрации общества по 
адресу: г. Кемерово, ул. 3-й участок Топкинского 
лога, 1, этаж 2-й, приемная.

ПРОДАЖА 
нежилого здания площадью 301 кв. м

с земельным участком площадью 2466 кв. м
Кемеровская область. Новокузнецкий район, п/ст Еруна-

ково, ул. Вокзальная, д. 9, 3 144 000 руб. с НДС 
тел. 8-3842-32-48-56, 8-913-731-28-87

http://property.rzd.ru/

ПРОДАЖА 
нежилого здания площадью 423,1 кв.  м

Кемеровская область, г. Тайга, ул. Таежная, д. 13б, 
1 284 000 руб. с НДС 

тел. 8-3842-32-48-56, 8-913-731-28-87
http://property.rzd.ru/

АО «ГСК «Югория» 
сообщает,  
что в связи  

с утерей бланков 
строгой  

отчетности считать 
недействительными 
следующие бланки: 

Полис ОСАГО  
(двухслойный), 

серии МММ 
6005229082.

Выражаем глубокие соболезнования в связи с внезапным уходом из жизни 
СЕРЕБРЕННИКОВОЙ Лилии Ивановны. 

Для нас стало огромным потрясением это печальное известие.
В должности начальника Управления Минюста России по Кемеровской области – Кузбассу мы знали Лилию 

Ивановну как настоящего профессионала, понимающего важность законотворческой деятельности и обеспече-
ния единства правового пространства.

Мы искренне разделяем утрату родных и близких; скорбим со всеми, кто знал и работал с Лилией Ивановной.
Нотариусы Кемеровской областной нотариальной палаты.

Коллективы Управления Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия человека по Кемеровской об-
ласти и ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в Кемеровской области» 
скорбят по поводу безвременной кончины заведующей отделом обеспе-
чения деятельности центра 

ГРАНКИНОЙ Галины Сергеевны, 
проработавшей в системе учреждений санитарно-эпидемиологической 
службы Кемеровской области более 48 лет, и выражают соболезнова-
ния родным и близким. 

Галина Сергеевна была жизнерадостным, искренним и светлым че-
ловеком. Санитарно-эпидемиологическая служба Кемеровской обла-
сти понесла невосполнимую утрату. Память о Гранкиной Галине Серге-
евне как о враче с большой буквы надолго останется в сердцах всех ра-
ботников службы.

Коллектив управления ЗАГС Кемеровской области выражает искрен-
нее соболезнование Серебренникову Александру Викторовичу в связи 
со смертью его мамы 

СЕРЕБРЕННИКОВОЙ Лилии Ивановны.
Разделяем постигшее вас горе. Мужества и стойкости вам и вашим 

близким в эти скорбные дни.

Лилия Ивановна родилась 12 апреля 
1964 года в селе Поперечка Кемеровского 
района Кемеровской области. Получила два 
высших образования: в 1990 году окончила 
Новосибирскую государственную консерва-
торию имени М.И. Глинки по специальности 
«музыковедение», в 1997 году – Кемеров-
ский государственный университет по спе-
циальности «юриспруденция».

Вся трудовая биография Лилии Иванов-
ны связана с Кузбассом. Её общий трудо-
вой стаж составляет 35 лет. Свою деятель-
ность она начала в 1985 году – вела препо-
давательскую деятельность в детских музы-
кальных школах городов Кемерово и Белово. 

Лилия Ивановна имела стаж государ-
ственной службы в органах Министерства 
юстиции Российской Федерации более 20 
лет, пройдя профессиональный путь от кон-
сультанта до начальника Управления.

Находясь на столь ответственном посту, 
Лилия Ивановна внесла существенный вклад 

в развитие гражданского общества, прояви-
ла себя как талантливый организатор и даль-
новидный руководитель.

За безупречный труд и личный вклад в 
развитие Кузбасса Л.И. Серебренникова на-
граждена почетными грамотами Министер-
ства юстиции Российской Федерации и Кол-
легии Администрации Кемеровской области, 
медалями Министерства юстиции Россий-
ской Федерации «В память 200-летия Ми-
нистерства юстиции Российской Федера-
ции», «За усердие» I и II степеней, «За от-
личие» II степени, «За службу» III степени и 
медалью Кемеровской области «За служе-
ние Кузбассу».

Лилия Ивановна всегда пользовалась 
заслуженным авторитетом и глубоким ува-
жением среди коллег. Память о ней навсег-
да останется в сердцах тех, кто её знал. Вы-
ражаем глубокие соболезнования её род-
ным и близким. 

Правительство Кузбасса.

17 января 2020 года на 56-м году ушла из жизни 
начальник Управления Министерства юстиции Российской Федерации по Кемеровской 

области – Кузбассу, государственный советник юстиции 2 класса

СЕРЕБРЕННИКОВА Лилия Ивановна.

СНОУБОРД
Наталья Соболева из Таштагола завоевала бронзовую 
медаль этапа Кубка мира в параллельном слаломе-
гиганте.

Турнир состоялся 18 января в словенской Рогле. Наталья 
Соболева показала четвёртое время в квалификации; в 
стартовых раундах плей-офф опередила японскую спорт-
сменку и соотечественницу Софью Надыршину, в полуфи-
нале уступила будущей победительнице Эстер Ледецке из 
Чехии, а в заезде за третье место была быстрее Даниэлы 
Ульбинг (Австрия).
Андрей Соболев, старший брат Натальи, на этом этапе за-
нял десятое место. Его партнер по сборной России Вик 
Вайлд замкнул тройку призёров.
В общем зачёте Кубка мира Соболева поднялась на пятую 
строчку. Очередной этап соревнований состоится в Италии 
25-26 января. Райдеры оспорят первенство в параллель-
ном слаломе и в смешанной командной гонке в этой же 
дисциплине. На одном из предыдущих этапов Андрей Со-
болев в паре с землячкой Анастасией Курочкиной занял 
шестое место, а Наталья Соболева и Дмитрий Логинов по-
казали девятый результат.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Воспитанники кемеровской школы русского хоккея – за-
щитник Григорий Яковлев и полузащитник Егор Рагулин 
– вызваны в сборную России для подготовки к первенству 
мира-2020 среди хоккеистов не старше 19 лет. Турнир со-
стоится 24-26 января в столице Финляндии Хельсинки.

В школьные годы и Григорий Яковлев, и Егор Рагулин вы-
ступали за «Кузбасс-2001», выигравший под руководством 
Аркадия Попкова отечественные турниры среди юношей и 
юниоров в 2017-2019 годах.
В нынешнем сезоне Яковлев играет в высшей лиге за 
«Кузбасс-2», а Рагулин (капитан «Кузбасса-2001») – за фин-
ский клуб «Вейтеря», лидирующий в национальном чемпи-
онате. Наш земляк провёл в «регулярке» 11 матчей, забил 
14 мячей и сделал 7 голевых передач.
В стартовом туре первенства мира в пятницу, 24 января, 
российские юниоры под руководством Дмитрия Щетинина 
сойдутся со шведскими сверстниками, спустя несколько 
часов сыграют со сборной Украины, а на следующий день – 
с командами Норвегии и Финляндии. В воскресенье, 26 ян-
варя, состоятся полуфиналы, матч за третье место и финал.

Андрей ТАРКОВ.

Кемеровский «Кузбасс» в очередном туре 
мужского чемпионата России уступил в 
Санкт-Петербурге «Зениту» – 1:3 (25:22, 
17:25, 23:25, 20:25).

В минувшую субботу в Питер приехали почти две сот-
ни любителей волейбола из Финляндии, чтобы поддер-
жать соотечественников: главного тренера «Зенита» Туо-
маса Саммелвуо и либеро «Кузбасса» Лаури Керминена (в 
день матча ему исполнилось 27 лет).

В составе кемеровчан вновь не сыграл один из лучших 
бомбардиров суперлиги Виктор Полетаев, получивший 
травму полтора месяца назад в домашнем матче Лиги чем-
пионов с «Факелом» из Нового Уренгоя (3:0). На проблем-
ной теперь для «Кузбасса» позиции диагонального напа-
дающего действовал Богдан Гливенко, набравший в Пите-
ре всего семь очков (33 процента результативных атак).

В стартовом шестёрке чемпионов страны вышли также 
на площадку Антон Карпухов (14 очков), Михаил Щерба-
ков (13), Ярослав Подлесных (10), Дмитрий Пашицкий (9) 
и Игорь Кобзарь (6).

В дебюте встречи доминировали кемеровчане, в кон-
цовке первой партии хозяева сократили разрыв в счёте до 
минимума (22:23), но затем дважды ошиблись (22:25). Во 
втором сете «Зенит» перехватил инициативу, реализовав 
62 процента своих атак. Ключевой для исхода матча стала 
третья партия, в которой гости вели 8:2, но в итоге упусти-
ли победу. В заключительном сете игровое преимущество 
хозяев уже не вызвало сомнений.

Лучшие бомбардиры питерского клуба: кубинец Ореол Ка-
мехо (20 баллов), Иван Яковлев (18) и немец Георг Грозер (16).

- Победила команда, которая более умно действовала 
в атаке в решающие моменты матча, – констатировал ру-
мынский главком «Кузбасса» Георге Крецу.

Сейчас в таблице суперлиги кемеровчане замыкают первый 
квартет, заработав 24 очка в 11 матчах (разница партий: 29-16). 
В очередном туре «регулярки» в субботу, 25 января, наша ко-
манда встретится в Новом Уренгое с «Факелом». В родных сте-
нах «Кузбасс» сыграет в среду, 29 января, на групповом этапе 
Лиги чемпионов с клубом из словенской Любляны.

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО

Чемпионат России
Суперлига. Мужчины
Первый этап
Положение команд: 1. «Локомотив» (Новосибирск) – 27 оч-
ков (разница партий: 29-12). 2. «Зенит» (Санкт-Петербург) – 27 
(30-15). 3. «Динамо» (Москва) - 24* (30-16). 4. «Кузбасс» (Ке-
мерово) – 24* (29-16). 5. «Факел» (Новый Уренгой) – 27 (30-
12). 6. «Зенит» (Казань) — 21 (22-10). 7. «Енисей» (Красноярск) 
– 17 (22-25). 8. «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.) – 16 (19-
20). 9. «Белогорье» (Белгород) – 15 (18-25). 10.«Урал» (Уфа) – 
13 (17-22). 11. «Газпром-Югра» (Сургут) – 10 (17-24). 12. «АСК» 
(Нижний Новгород) – 7 (15-31). 13. «Югра-Самотлор» (Нижне-
вартовск) – 7 (13-29). 14. «Нова» (Новокуйбышевск) – 2 (5-33).
*«Динамо» и «Кузбасс» опережают «Факел» по дополнитель-
ному показателю: количество побед.

В ожидании Полетаева
Лучший бомбардир кемеровского клуба восстанавливается после травмы

Найдены новые документы, помогаю-
щие воссоздать историю жизни Владимира 
Вучичевича-Сибирского. И историю его ги-
бели с женой и детьми. Трагедию, казалось, 
спрятанную без следа с последним ударом 
бандитской сабли...

Напомним, это был известный всей Рос-
сии пейзажист, галерист, потомок воевод из 
Черногории, дворянин, в 1900-м приехав-
ший из Харькова посмотреть Сибирь и влю-
бившийся в нее.

В 1918-м он с семьей из Томска переехал 
жить на заимку под Крапивино. А 25 сен-
тября 1919-го с женой и тремя детьми был 
зарублен там в новом доме… Смогли убе-
жать лишь маленькие сын и дочь. Мальчик 
от нервного потрясения вскоре умер. Оста-
лась одна семилетняя Ася. И о ней ничего 
не было известно. Но несколько месяцев 
назад сотрудники Крапивинского район-
ного краеведческого музея нашли ее пер-
вые документы.

Страшная месть
Вечером 25 сентября 2019-го краеведы 

приехали на место гибели семьи художни-
ка. Памяти ради…

Вокруг шумела вековая тайга. Огром-
ные валуны (остатки уже советского проек-
та по возведению Крапивинского гидроуз-
ла, завезенные сюда для строительства до-
роги к плотине) где-то близко прятали по-
греба давно исчезнувшего дома.

– И была страшно холодная ветреная 
погода – как была она здесь и сто лет на-
зад, – рассказывает Наталья Артюхова, 
краевед из Зеленогорского, автор книги-
исследования «Хроники рода Вучичеви-
чей». – И представьте вдобавок ночь… Как 
уже историками установлено (и мы в му-
зее к такому выводу пришли тоже), поку-
шение и убийство Вучичевича-Сибирско-
го и семьи произошли потому, что худож-
ник отказал соседу Сажину, попросившему 
выдать за него первую или вторую дочь. 
Вучичевич видел: парень не определился. 
И не образован. Да и дочкам художника 
17 и 15 лет еще… Сажин за отказ ему и ре-
шил отомстить.

Приехал к ночи с дружками. Художник 
дверь открыл, услышав знакомый голос, 
беды не ожидая. Бандиты порубили всех…

Жена художника несколько раз пыта-
лась бежать, ее догоняли, рубили. Пальцы с 
кольцами жители Калашного потом по лесу 
собирали, в гроб положили…

И представьте, после такого ужаса, в та-
кую погоду, двое раздетых, насмерть испу-
ганных городских детей, сумевших от бан-
дитов скрыться, бежали с заимки через тай-
гу к хутору, к селу Калашному, а село то – в 
километре… И не заблудились. Сам Господь 
вёл их тогда.

Подкидыш
О последней семье художника до 2019-го 

было известно мало. Лишь то, что он при-
ехал жить на заимку с женой Генриеттой 
Гульдман, с их дочкой Асей. И с детьми Люд-
милой, Натальей, Таней и Колей от перво-
го гражданского брака с Анной Дьяковой, с 
которой художник расстался в 1910-м, оста-
вив ей в Томске четырехэтажный дом и про-
должив помогать детям; Дьякова почти сра-
зу вышла замуж, и в 1918-м она детей на за-
имку пожить отпустила спокойно…

– Но как и где художник мог познако-
миться с Гульдман? Когда родилась у них 
Ася? Все всегда считали: она их дочь... С эти-
ми и другими вопросами мы в 2019-м специ-
ально съездили в Томск. И в Томском обл-
архиве нашли уникальные документы. Так, 
оказалось, что Вучичевич преподавал в Ду-
ховном училище. А еще он и Гульдман ра-
ботали вместе в Мариинской женской гим-
назии Томска, – продолжает Наталья Фи-
липповна. – И еще из документов выясни-
ли: она была вдовой коллежского советни-
ка, дворянка, Вучичевичу – ровня (в отличие 
от Дьяковой, красивой, но необразованной 
крестьянки). И именно Гульдман дала ему 
ту поддержку, которая была очень важна.

Благодаря ей художник стал еще боль-
ше работать, и в 1914-м прошла его персо-
нальная выставка в Петербурге, он стал еще 
известнее в стране…

– И так Владимир Дмитриевич и Генри-
етта Генриховна, учитель рисования и учи-
тельница немецкого языка, встретились (в 
1910-м) в женской гимназии… Они были 
счастливые люди, не знавшие, что полю-
били на прощание. Что времени им оста-
лось мало…

А Ася, дочка – тоже была им подарком 

судьбы, потому что она была подкидышем. 
Мы нашли прошение Гульдман в Томский 
Сиротский суд от 13.06.1912 года: «На моем 
воспитании находится подкидыш Анаста-
сия». Генриетта Германовна просила разре-
шения удочерить девочку, опекуном назна-
чить дворянина Вучичевича. И суд разре-
шил. А перед тем, как ехать на заимку, Гульд- 
ман оформила завещание. Сердце матери, 
видать, чувствовало: что-то может случить-
ся. И она всё свое имущество завещала Асе. 
Мы нашли документ...

А потом пришла та страшная послед-
няя ночь. Ася и Коля, бежавшие от банди-
тов через тайгу, добрались до хутора. И по-
мощь на заимку пришла. Но семья уже была 
мертва. А тяжело раненный художник вско-
ре умер в больнице.

– Асю и Колю потом передавали из при-
юта в приют. И довезли до Томска. Коля 
умер. Асю, как мы теперь выяснили, забрала 
из томского приюта сестра Генриетты Гульд-
ман, мы нашли уже ее прошение об опеке 
Аси, – говорит Артюхова. – А примерно в 
1946-м, по воспоминаниям наших жителей, 
приезжали молодая женщина лет 35 и ста-
рая женщина. Они спросили, где похороне-
на семья Вучичевича. Их провели, они у мо-
гилы постояли. Теперь мы считаем: то были 
Ася и вырастившая ее тётя. И мы мечтаем 
найти след Анастасии, ищем… Как уже наш-
ли, через соцсети, внука брата Вучичевича-
Сибирского. Братья – оба художники, Вла-
димир и Евгений – потеряли связь в 1919-м.

А еще в Крапивинском краеведческом 
музее в прошлом году появились первые по-
стерные копии самых известных картин Ву-
чичевича-Сибирского. И в прошлую суббо-
ту – еще одна копия.

А в Кемеровском облархиве недавно рас-
сказали про хранящийся у них билет – на 
персональную выставку Вучичевича-Си-
бирского в феврале 1914-го в Петербурге. На 
обратной его стороне – записка из Банново, 
от красноармейца, в ноябре 1919-го объез-
жавшего посты. Билет мог выпасть из кни-
ги, из разлетевшейся библиотеки убитого 
художника, и подвернуться бойцу под руку, 
стать просто бумагой для записки. В сентя-
бре 1919-го округа была «колчаковской», 
дальше – «красной»…

Так на билете сошлись звезда и смерть 
Вучичевича-Сибирского. Его взлет и сла-
ва. И «жернова» Гражданской войны. Хотя 
«белые» и «красные» прямого отношения 
к трагедии на заимке не имели, но условия 
для разгула того времени создали.

Лариса МАКСИМЕНКО.
P.S. Дорогие читатели! Если вам из-

вестно что-либо о судьбе Анастасии Вла-
димировны Гульдман (возможно, Вучиче-
вич), просим позвонить в редакцию по тел. 
(8-3842) 35-38-05 или написать по адресу 
official@kuzbass85.ru


